


Вечером мы собрались с другом в кино.
На улице было прохладно, поэтому приятель 
был в новом сером пальто.
Я завязал на шее кашне.
По дороге мы зашли в кафе и заказали какао, 
желе и эскимо.
В фойе кинотеатра было много народа.
Фильм был про огромного шимпанзе.
Возвращались мы домой на такси. 

Найди 
несклоняемые 

существительные.



Чтобы грамотным стать
И писать отлично
Никогда нельзя менять
В падежах различных
Ни кино, ни домино,
Ни бюро, и ни метро,
Ни кашне, и ни пенсне,
Ни шоссе, ни шимпанзе. 

Можно песню 
распевать
При честном народе,
Если только не менять
Ни в числе, ни в роде
Ни какао, ни депо,
Ни кафе, и ни пальто,
Ни колибри, какаду,
Ни жюри, ни кенгуру.

В чём особенность 
несклоняемых имён 
существительных?



1. Имена существительные иноязычного 
происхождения (собственные и 
нарицательные) с конечными гласными –о, 
-е, -и, -у, -ю и ударным –а.

2. Иноязычные существительные, 
обозначающие лиц женского пола и 
оканчивающиеся на согласный.

3. Русские и украинские фамилии на –о и –их 
(-ых).

4. Сложносокращённые слова.



Я люблю читать книги Марка 
Твена, Стефан Цвейга, Джека 
Лондона, Майн Рида, Жюль 
Верна, Этель Лилиан Войнич, 
а особенно рассказы Конана 
Дойля о Шерлок Холмсе. 

Найди 
ошибки.



Как определить 
род несклоняемых 

имён 
существительных?

одушевлённые неодушевлённые

средний 
род

зелёное алоэ
быстрое танго
горячее пюре

лиц женского 
пола – 

женский род

лиц мужского 
пола или 

животных – 
мужской род

серый кенгуру 
весёлый 
маэстро

пожилая мадам 
добрая леди



Исключения!

Пенальти 
кофе

Кольраби 
авеню

м. р. ж. р.



Как определить род 
несклоняемых имён 
существительных – 

географических 
названий?

По роду имён нарицательных, которые этими 
названиями могут быть заменены.

Сочи – город 
(м. р.)

Калахари – 
пустыня 
(ж. р.)                                                                                 

Эри – озеро 
(ср. р.)



Как определить род 
сложносокращённых 

слов?

По роду главного слова.
РФ – Российская 

Федерация 
(ж. р.)

Сложносокращённые существительные, 
оканчивающиеся на твёрдую согласную, 

являются существительными мужского рода, 
если они образованы из начальных звуков 

(МИД, вуз)


